

6 personnes<sup>1</sup> ont participé à cette rencontre du Cercle de lecture, au Centre Huit.

## **1. Dire sa foi**<sup>2</sup> de Colette HAMZA, Xavier MANZANO, Christophe ROUCOU

Claude nous présente ce livre écrit par des chrétiens soucieux du dialogue avec les autres religions et cultures. Ainsi ils ne veulent pas faire dire à des musulmans ce que ces musulmans ne diraient pas eux-mêmes.

*Dire sa foi* est divisé en chapitres :

1. Un seul Dieu ?
2. La Bible dit-elle vrai ? (traité de façon non polémique)
3. Dieu tout puissant ? (question du mal et expérience de Jésus passant à travers les épreuves)
4. Idolâtrie ? (statues de Jésus et des saints)
5. La question du mal et du jugement (quelle est la place des chrétiens dans mon histoire du salut). Le Christ n'est pas enfermé dans l'aspect historique d'une religion et la connaissance du Christ ne passe pas seulement par l'intellect : si je n'ai pas l'amour, cela ne sert à rien !
6. La grâce et la loi (la réponse à « Qu'y a-t-il de permis et de défendu dans votre religion ? » est « nous devons aimer Dieu et aimer notre prochain »).
7. Dialogue / propagande (pas d'arrière pensée : témoigner de l'Évangile, oui ; prosélytisme, non).

Exemple de dialogue pour qu'un chrétien dise sa foi :

*Q. C'est dommage que vous ne soyez pas musulmans !*

R. On pourrait penser que quand on est semblable on s'entend mieux ; J'accueille votre richesse ; il faut que tu acceptes que les gens sont différents. Je prie tous les jours pour que vous alliez au paradis.

*Q. Faites-vous ramadan ?*

R. Non, le carême est différent ; vous faites le ramadan, ok, mais qu'est-ce que le ramadan signifie pour vous ?

Une discussion suit.

« C'est un livre à offrir à ses amis musulmans. On y commence par la pratique religieuse. Il est intéressant que les musulmans sachent que nous aussi nous prions. »

« Nous sommes dans une " période liquide " : les catholiques ont perdu la classe ouvrière au 19ème siècle avec leur refus de la République. Teilhard de Chardin a avancé sur la rencontre " foi et science ", mais quelques terroristes font plus de bruit que les efforts de dialogue entre nos religions. »

On cite la pièce « *Coming out*<sup>3</sup> » de Mehdi-Emmanuel Djaadi, où Mehdi-Emmanuel raconte comment il a franchi les étapes de la conversion. Dans un premier temps, il est tombé sur un évangile (montrant la personne de Jésus), dans un deuxième temps il a rêvé de rencontrer Jésus, dans un troisième temps il a cherché à voir d'autres personnes pensant comme lui.

Y-a-t-il un risque sectaire dans ces changements de religion. On voit trois conditions pour éviter ce risque : 1. Le converti reste financièrement autonome ; 2. Un membre de sa famille garde le lien avec lui ; 3. Il reste vivre dans le pays (les Évangéliques font parfois miroiter un séjour aux USA). Le problème est bien souvent de garder du lien après, de retrouver la chaleur de sa communauté d'origine (chaleur de la communauté musulmane).

On cite la journée du 10 mars 2024 « *Juifs et chrétiens : réparer le monde ensemble*<sup>4</sup> » au Centre communautaire de l'ACIV au Chesnay en présence du grand rabbin Haim Korsia et de Mgr Luc Crepy.

On cite la journée mondiale de prière (des femmes)<sup>5</sup> du 1<sup>er</sup> mars, et aussi les émissions religieuses du dimanche matin, en particulier les interventions d'Omero Marongiu-Perria à l'émission sur l'islam. C'est très

1 Cette rencontre avait lieu le jour des Rameaux et pendant le Ramadan, d'où cet effectif réduit.

2 <https://icm.catholique.fr/cheminsdedialogue/d/>

3 <https://tpa.fr/spectacles-en-tournee/mehdi-emmanuel-djaadi-dans-coming-out-6955.html>

4 <https://www.catholique78.fr/2024/03/29/juifs-et-chretiens-reparer-le-monde-ensemble/>

5 <https://journeemondialedepriere.fr/>

dur pour Omero Marongiu-Perria et Jean-François Bour<sup>6</sup> dans la situation actuelle.

## **2. Charte du dialogue interconvictionnel<sup>7</sup> de la CINPA<sup>8</sup>**

On n'est pas prêts à penser que l'autre pourrait nous apporter quelque chose. Et pourtant l'entraide est naturelle entre jeunes : ne se pose-t-on pas trop de questions en insistant, comme le fait le GIP78 sur un « caractère religieux » ? Il faudrait privilégier les rencontres de quartier.

Comme rencontre de quartier, Thérèse cite La Forge<sup>9</sup> à Viroflay où elle a pu rencontrer des responsables algériens venant de Tlemcen, Tizi Ouzou : « *Nous avons parlé ensemble de la providence* ».

Pour Claude, dans l'inconscient collectif français, on n'est pas encore guéri de la guerre d'Algérie. D'un autre côté l'Algérie s'est fabriqué un récit national à partir de cette guerre !

## **3. L'odyssée du sacré<sup>10</sup> de Frédéric LENOIR**

Didier présente ce livre avec son introduction, ses deux parties et sa conclusion.

### **Introduction : définitions et éléments fondamentaux.**

Religion – religio, 2 origines : relegere (recueillir, observer, scruter avec soin donc dimension intérieure) et religare (relier, créer du lien entre les êtres humains donc dimension sociale).

Emotion devant le mystère du monde et interrogation sur l'énigme de l'existence, 2 mots qualifient cette expérience émotionnelle : spiritualité et sacré. Expérience fondamentale du sacré devant la beauté et le mystère de la vie et du monde ainsi que face à la conscience de notre finitude et l'expérience de la mort de nos proches.

Quêtes spirituelles diverses peuvent être matérialistes, spiritualistes et religieuses.

Réflexion sur transcendance et immanence.

La croyance ne doit pas être assimilée à la religion ou à la spiritualité, car elle peut être religieuse ou profane.

Le propos de ce livre est celui de la quête spirituelle, du sacré et des croyances en des forces surnaturelles ou dans un monde invisible.

### **1ère Partie**

L'auteur retient 5 phases d'évolution du sentiment du sacré et de la religiosité en lien avec les bouleversements du mode de vie des humains.

- La 1ère est le passage du paléolithique au néolithique lorsque sapiens quitte son mode de vie nomade pour se sédentariser. Les humains se détournent des esprits de la nature (animisme, chamanisme) pour rendre un culte aux ancêtres, puis aux dieux et déesses de la cité.
- La 2ème, suite à l'invention de l'écriture et la formation des civilisations verra naître les grandes religions polythéistes avec codes moraux, patriarcat, rituels sacrificiels, récits mythiques et distinction entre le monde sacré et le monde profane.
- La 3ème se produit vers le milieu du 1er millénaire avant JC. Le philosophe Karl Jaspers la nomme « *âge axial de l'humanité* », il s'agit d'une révolution spirituelle liée au développement de la conscience individuelle qui fera naître le brahmanisme, l'hindouisme, le jaïnisme, le bouddhisme, le confucianisme, le taoïsme, la sagesse philosophique en Grèce, le zoroastrisme, les prophètes d'Israël et jusqu'à beaucoup plus tard Jésus et Muhammad. Il faut quand même noter que l'animisme a perduré dans certaines régions avec le développement de la magie, de la sorcellerie et de l'exorcisme.
- La 4ème se situe à partir de la renaissance. Avec l'individualisation, la globalisation du monde et l'esprit critique se développent la science, le capitalisme et l'essor technologique ayant un impact sur la spiritualité et la religion. On voit apparaître la sécularisation, l'atomisation du croire, la spiritualité à la carte mais aussi des réactions religieuses identitaires ou encore le spiritisme, l'ésotérisme et à partir des années 1960 des nouvelles quêtes de spiritualité que l'auteur nomme « *religiosité alternative holistique* ».

6 Omero Marongiu-Perria et Jean-François Bour (responsable du Service national de Relation avec les Musulmans de l'Église Catholique) ont participé aux Assises des associations de dialogue interreligieux et spirituel du 3 mars 2024. Cf. [https://www.gip78.fr/Files/cmnp\\_assises\\_2024\\_cr](https://www.gip78.fr/Files/cmnp_assises_2024_cr)

7 <https://cinpa.fr/charte-du-dialogue-interconvictionnel/>

8 <https://cinpa.fr/>

9 <https://www.ville-viroflay.fr/animations-et-loisirs-seniors/>

10 <https://www.albin-michel.fr/lodysee-du-sacre-9782226438201>

L'auteur se demande si une 5<sup>ème</sup> phase ne peut pas arriver du fait de la crise écologique et du bouleversement de nos modes de vie par l'avènement du numérique, de l'intelligence artificielle et du transhumanisme. Quelles seraient alors les conséquences sur la manière de concevoir et vivre le sacré ?

## 2ème Partie

Pourquoi sapiens est-il le seul animal qui a développé cette dimension spirituelle et religieuse ?

Dans un 1<sup>er</sup> temps les courants spirituels et religieux ont tenté d'apporter une réponse à cette question en se fondant sur l'existence en l'être humain d'un esprit, d'une âme ou d'une intelligence abstraite que ne posséderaient pas les autres animaux.

Plus tard la critique matérialiste moderne dénoncera l'illusion religieuse et l'aliénation qu'elle provoque (Nietzsche, Freud, Marx, Auguste Comte), mais à partir de la fin du XIX<sup>ème</sup> siècle certains tentent de réhabiliter le caractère spirituel et religieux de l'être humain (Jung, Bergson, Frankl).

Actuellement certains penseurs athées comme André Comte-Sponville insistent sur la possibilité d'une spiritualité laïque et d'une mystique athée.

Enfin au XXI<sup>ème</sup> siècle les progrès de l'imagerie cérébrale et le développement des sciences cognitives sur lesquels s'appuient des scientifiques comme Ripoll, Cyrulnik et Bohler permettent de mieux comprendre le rôle du cerveau face au besoin de sens et à l'approche spirituelle et religieuse. Boris Cyrulnik affirme que l'effet de la croyance en Dieu est bénéfique pour le corps et le psychisme et qu'elle est un facteur de santé mentale.

Les 3 scientifiques Ripoll, Cyrulnik et Bohler évoquent l'importance des rituels religieux à la fois à titre individuel et à titre collectif, ce dernier point observé grâce à la découverte des « *neurones miroirs* » dans le cadre de la « *neurologie de l'être-ensemble* ». Par contre le renforcement de la cohésion du groupe n'exclut pas que cette croyance religieuse puisse être génératrice de troubles et violences extrêmes (guerres, fanatisme, hallucinations).

## Conclusion personnelle à l'auteur

Frédéric Lenoir disserte sur les nouvelles technologies, intelligence artificielle et transhumanisme pour finalement exprimer son rejet du transhumanisme et appeler à un « *réenchantement du monde* » en recourant à un « *supplément d'âme* » comme le disait Bergson.

## 4. Pourquoi la démocratie a besoin de la religion<sup>11</sup> de Hartmut ROSA

La croissance qui ne peut être interrompue est de plus en plus rapide et développe la volonté de consommer de plus en plus et de plus en plus vite ; le marketing des entreprises est très réussi. Mais ceci crée de plus en plus de burnout, d'agressivité. Les générations précédentes pensaient que l'avenir de leur descendance serait meilleur alors que les générations actuelles pensent qu'il faut faire le maximum d'efforts pour que leur descendance puisse avoir une vie qui ne soit pas moins bonne que la leur !

Par contre, par exemple quand on entre dans un lieu de culte ou que l'on écoute de la musique ou que l'on s'immerge dans la nature, un changement de sensibilité et de perception se produit. Une nouvelle disposition du corps et de l'esprit apparaît à la place du mode d'agression de l'environnement habituel.

L'auteur dit qu'il faut retrouver la parole de Salomon « *donne moi un cœur qui écoute* » et rechercher l'entrée en résonance, la capacité à se faire appeler. En allemand c'est le mot *aufhören* = s'arrêter, il contient *hören* = écouter et *auf* qui indique une intensité donc cela signifie s'arrêter et écouter davantage. C'est dans cette démarche que la pensée religieuse peut apporter une aide que l'auteur nomme « *résonance verticale* ».

L'auteur examine des facteurs déterminants pour que cette résonance fasse éclore quelque chose de neuf. Il dit que la pensée religieuse et ses meilleures interprétations sont fondées sur l'idée et la mise en présence de résonance et il prend l'exemple de la religion catholique avec la *périchorèse*<sup>12</sup> dans la Trinité : c'est la résonance entre le Père, le Fils et l'Esprit Saint et peut-être aussi avec nous, les croyants. Il cite aussi l'importance des rites et rituels qui peuvent aider à entrer en résonance. L'auteur considère que toutes les religions offrent cette promesse de résonance verticale comme une espérance.

Hartmut ROSA conclut en rapprochant cette résonance de la prière qui s'adresse à l'extérieur et à l'intérieur donc à une altérité englobante et engendre une communion, une relation entre les hommes et une relation au

11 [https://www.editionsladecouverte.fr/pourquoi\\_la\\_democratie\\_a\\_besoin\\_de\\_la\\_religion-9782348079627](https://www.editionsladecouverte.fr/pourquoi_la_democratie_a_besoin_de_la_religion-9782348079627)

12 Périchorèse = relations mutuelles entre les trois personnes de la Trinité. C'est une compénétration mutuelle fondée sur une unité d'essence (« *circumincension* »).

tout qui les entoure.

## **5. Le curé de Nazareth**<sup>13</sup> par Hubert PROLONGEAU

Thérèse nous présente ce livre sur la vie d'Émile Shoufani, qui s'est trouvé curé de son village, Eilaboun, où les gens étaient montés les uns contre les autres. Son mode d'action : parler, aller rendre visite à toutes les personnes concernées, les amener à se rencontrer : « *le curé, on peut tout lui dire, il ne se fâche jamais* » ; « *je m'attachais à purifier la mémoire* ».

Émile Shoufani est ensuite curé de Maghar où il y a trois quartiers : le chrétien, le musulman, le troisième peuplé de Druzes (communauté issue du shi'isme). Les Druzes ont une religion qui cultive le secret. Émile Shoufani va les rencontrer et il est considéré comme une personnalité amie des Druzes. Émile Shoufani réussit à créer à Maghar un foyer pour les jeunes impliquant les trois communautés.

Émile Shoufani reprend ensuite la direction de l'école Saint Joseph à Nazareth. Il veut en faire une école où chrétiens et musulmans vivent ensemble, où des élites arabes peuvent se former, avec aussi des échanges avec une école juive de Jérusalem.

*Comment mieux servir Dieu qu'en réalisant l'union la plus large possible entre les hommes qui m'entourent ?*

L'intérêt de ce livre est de mettre le doigt sur le moyen de sortir des a priori sur les autres qui ne sont pas du même « groupe » que vous, en favorisant la rencontre pour réduire les a priori de part et d'autre, en mettant en avant les points communs (par exemple un patriotisme arabe gommant la différence religieuse chrétien /musulman).

Ce livre, qui date de plus de 20 ans (2002), montre la méconnaissance mutuelle et l'évolution parallèle entre deux sociétés, les juifs à Tel-Aviv et à Jérusalem, avec des modes de vie « occidentaux », les Arabes dans la campagne de Galilée. Or ces Arabes israéliens ne se sentent pas seulement comme minorité, ils appartiennent sans complexe au « monde arabe » (d'ailleurs ils sont dispensés de service militaire). Cela aide à comprendre ce qui s'est passé par la suite (et en particulier l'incompréhension mutuelle depuis le 7 octobre 2023).

Ce livre a enfin une portée universelle car il décrit les mécanismes provoquant la formation de communautés qui ne se comprennent pas et s'opposent en même temps que les efforts faits par quelques uns pour y remédier, en particulier à travers l'éducation des jeunes. Espérons que le GIP78 localement pourra s'inscrire dans ces efforts !

## **6. Revue n°200 – La fraternité**<sup>14</sup> par Fraternité d'Abraham

Dans son éditorial, Michel Rostagnat, président de la Fraternité d'Abraham, met le doigt sur la difficulté de parler de fraternité, de concevoir la fratrie quand « *deux enfants sur trois viennent au monde sans la sécurité affective de savoir que leurs géniteurs se sont au préalable promis fidélité devant Monsieur le maire, quand un enfant sur deux vit au quotidien avec un seul de ses parents* ».

## **7. Assises des associations de dialogue interreligieux et spirituel**<sup>15</sup> organisées par CMRP-France<sup>16</sup>

Ces Assises sur une journée à Paris, le 3 mars 2024, ont consisté en des tables-rondes et des témoignages.

Une présentation de ces Assises, avec résumé, replays, etc., est disponible sur le site du GIP78<sup>17</sup>.

Des Actes de ces Assises ont été rédigés : cf. [https://www.gip78.fr/Files/cmrip\\_assises\\_2024\\_cr](https://www.gip78.fr/Files/cmrip_assises_2024_cr)

## **8. Divers**

Claude cite les pièces de Hakim Djaziri qui ont été données à Plaisir : Désaxé<sup>18</sup> (lettre d'un djihadiste) et Elle ne m'a rien dit<sup>19</sup> (sur le féminicide).

13 [https://www.gip78.fr/Files/bibli\\_gip78\\_le\\_cure\\_de\\_nazareth.pdf](https://www.gip78.fr/Files/bibli_gip78_le_cure_de_nazareth.pdf)

14 <https://www.fraternite-dabraham.com/revue-200-fraternite/>

15 [https://www.gip78.fr/Files/cmrip\\_assises\\_2024\\_cr](https://www.gip78.fr/Files/cmrip_assises_2024_cr)

16 <http://www.religionspourlapaix.org/>

17 cf. [https://www.gip78.fr/upd\\_cmrip\\_1.htm#assises2024](https://www.gip78.fr/upd_cmrip_1.htm#assises2024)

18 <https://www.theatre-contemporain.net/spectacles/Desaxe/ensavoirplus/>

19 <https://www.aulnay-sous-bois.fr/agenda/loisirs/culture/par-type/spectacles/elle-ne-m-a-rien-dit/>